



Asignatura: Historia y Geografía / Profesora: Liliana Hidalgo Labbé
Curso: 7° Año Básico

APUNTE SÍNTESIS DE “LA PREHISTORIA”

Los Tiempos Primitivos se extienden desde el surgimiento de la vida humana –y por tanto de la cultura– hace unos 2.500.000 años, hasta la invención de la escritura, hace unos 5.500 años.

Tradicionalmente se han dividido en **Edad de la Piedra Tallada (Paleolítico)**, **Edad de la Piedra Pulida (Neolítico)** y **Edad de los Metales**.

Si bien estos nombres hacen referencia al material empleado para fabricar armas, herramientas y utensilios, lo realmente significativo de esta división es que en cada una de estas etapas las sociedades se enfrentaron a diferentes desafíos y desarrollaron diferentes estilos o modos de vida.

CARACTERÍSTICAS GENERALES DE CADA PERÍODO

El Paleolítico o Edad de la Piedra Tallada

- Los representantes del género humano evolucionaron hasta alcanzar las características físicas de los seres humanos actuales. Durante este proceso, denominado **hominización**, se fueron distribuyendo por el planeta.

- Se sucedieron largos períodos cálidos y fríos. En los períodos fríos, llamados **glaciaciones**, los hielos podían cubrir hasta un tercio de la superficie terrestre con la consiguiente disminución del nivel del mar.

Los cambios climáticos generaban cambios en la vegetación y en la fauna y las sociedades debían adaptarse a ellos.

- Solo hubo **sociedades recolectoras** y **depredadoras**. Eso significa que para alimentarse se limitaban a obtener del medio lo que este les ofrecía en forma natural. A causa de ello provocaron pocas transformaciones en los paisajes, llevaron generalmente una vida **nómada** y presentaron un muy escaso crecimiento **demográfico**.

El Neolítico o Edad de la Piedra Pulida

El fin del último período glacial provocó grandes cambios en el medio natural y las sociedades debieron buscar nuevas fuentes de alimentación. Así se inició un proceso que condujo al **descubrimiento de la agricultura**, actividad que significó una **revolución** en la vida humana. Las sociedades neolíticas fueron productoras de alimentos, habitaron en pequeños poblados agrícolas-ganaderos y el sedentarismo significó una transformación radical en su forma de vida y en los paisajes que habitaron.

La Edad de los Metales

Una de las principales consecuencias de la revolución agrícola fue el gran aumento de la población, lo que hizo necesario contar con más recursos.

Ante este desafío, algunas sociedades implementaron variados adelantos técnicos en la actividad agrícola y artesanal. Uno de los adelantos fue el trabajo de los **metales**.

Una característica fundamental de estas sociedades es que fueron capaces de generar **excedentes alimenticios**, los cuales provocaron el crecimiento de los poblados y cambios en la organización de la sociedad.

Estas sociedades agrícolas se hicieron más complejas y en ellas se fue preparando el camino a la civilización.

PALEOLÍTICO: EVOLUCIÓN Y EXPANSIÓN DE LA ESPECIE HUMANA

La hominización es un largo proceso de evolución biológico y cultural de la especie humana que ocurrió durante el Paleolítico, dando origen a la formación del *Homo sapiens sapiens* (hombre actual).

En este proceso, los cambios evolutivos en el aspecto biológico fueron:

- aumento del tamaño cerebral: complejiza las funciones cerebrales permitiendo el desarrollo de la inteligencia.
- Evolución de la mano: oposición del pulgar hacia el resto de los dedos. Produce el efecto tenaza de la mano que permite la manipulación y fabricación de objetos.
- Disminución del tamaño de la cara y los dientes: mejora la capacidad de masticación de los alimentos.
- Bipedación: logra erguirse sobre los dos pies dejando las manos libres, permite un mejor desplazamiento y ampliar el campo visual.

Estos cambios permitieron que los primeros homínidos recolectaran alimentos, recorrieran grandes extensiones al mismo tiempo que fabricaban y utilizaban sus armas y herramientas.

En el proceso de hominización también se desarrollan las primeras manifestaciones culturales que permiten diferenciar a la especie humana de las otras especies animales, y su adaptación al medio natural que lo rodeaba, como también, a otros espacios geográficos a medida que fue poblando el planeta.

La cultura, son todas las expresiones y creaciones del ser humano, que se manifiestan en distintos planos. La capacidad de fabricar utensilios y herramientas, de dominar el fuego, las primeras expresiones artísticas y rituales, como el enterramiento de sus muertos.

Las múltiples formas de expresión cultural ya sean la organización social, el lenguaje, el arte y las ideas, reflejan las diferencias de los grupos humanos y finalmente comienzan a definir la **diversidad cultural de los pueblos**. Por esto es que cada pueblo presenta características culturales propias.

El paleolítico, es el período donde ocurren los primeros pasos de la humanidad los cuales demoraron millones de años, por eso este período es el de mayor duración de todos los períodos de la Historia. El proceso de hominización tardó aproximadamente cinco millones de años.

La evolución humana: Este proceso no ocurrió en forma homogénea ni al mismo tiempo en todo el planeta, de manera que, la ocupación del espacio se realizó gradualmente a medida que eran desarrolladas nuevas técnicas y formas de obtener el alimento. La hominización se desarrollo de la siguiente forma:

1. **Australopithecus:** Vivió hace 4.000.000 millones años atrás. Eran de talla pequeña y un cerebro poco mayor al de los monos (500 Cm³). Eran bípedos, pero sólo vivieron en África y desaparecieron hace 1,3 millones de años. El esqueleto más completo y antiguo que han encontrado corresponde a una hembra adulta de unos 3,5 millones de años en Etiopía a quien los científicos denominaron Lucy. A partir de ella, concluyeron que esta especie se alimentaba de vegetales que recolectaban, practicaban la caza o la carroña de animales muertos, lo que los obligaba a vivir en forma nómada. Utilizaron herramientas de piedras que golpeaban toscamente.

2. **Homo Habilis:** Con una capacidad craneana de 700cm³ y una estatura de 1,50 mts, tenían rasgos faciales más humanos. Además de la posición bípeda, fabricó herramientas y vivió en el continente africano hace 3 millones de años hasta 1,3 millones de años atrás. Fue el primer homínido, es decir el primero considerado ancestro humano porque utilizaron sus manos, por ejemplo, para llevarse los alimentos a la boca y fabricar herramientas más complejas. También se aprecian cambios en su pelvis ya que esto permitió el nacimiento de niños con cerebros más grandes. Ellos fueron nómades cazadores recolectores y construyeron las primeras viviendas en las cuales se agrupaban en núcleos familiares.

3. **Homo Erectus:** Tenía una capacidad craneana de unos 1000 cm³ y su talla era de 1,60 mts. Habría vivido entre 1.500.000 a 100.000 años. Se caracteriza por un rostro similar al actual, su mayor capacidad cerebral le permitió imponer la habilidad mental por sobre la fuerza física siendo capaz de inventar, aprender, comunicarse y adaptarse a condiciones naturales muy adversas. Fue el primer homínido que se extendió fuera de África, alcanzando los continentes de Asia y Europa. Entre sus grandes adelantos se cuenta la utilización del fuego y una forma rudimentaria de lenguaje oral. Sin embargo, fue la utilización del fuego lo que le permitió al Homo Erectus alejarse del cálido continente africano hacia tierras más frías, y por ello, la construcción de viviendas para distintas circunstancias ya que las cavernas las usaban para realizar sus rituales o circunstancialmente como refugios.

4. **Homo sapiens neandertal:** Es muy similar al hombre moderno, medía 1,60 mts. y su capacidad craneana era de 1650 cm³. Existió hace unos 127.000 a 35.000 años. A este homínido le tocó enfrentar la última glaciación la cual se inició hace unos 80.000 años atrás. Su diferencia con el hombre actual es que caminaba encorvado y su mandíbula era un poco sobresaliente. El Neanderthal trabajó la piedra; fue recolector y cazador nómada. Conocía y manipulaba el fuego, fabricaba herramientas y armas elaboradas y adquirió la costumbre de enterrar a sus muertos.

5. **Homo sapiens sapiens:** Corresponde a los habitantes actuales y habrían surgido hace más de 100.000 años en África y hace unos 40.000 años en Europa. Su cráneo es de 1800 cm³ y su estatura varía entre 1,50 a 1,80 mts. Los restos más antiguos fueron encontrados en Cro-Magnon, Francia, por lo que algunos científicos los denominan de esta forma. Sus características físicas eran idénticas al hombre actual. Inventó sofisticadas herramientas, armas e instrumentos que le permitieron cazar a mayor distancia, con lo que mejoraron considerablemente las condiciones de su alimentación. Habitaron todos los continentes del planeta, ya que poblaron Australia y América, gracias a los puentes de tierra o hielo que se crearon con la última glaciación, por ejemplo, en el Estrecho de Bering que unió a Asia con América.

La humanidad de esta época dejó hermosas expresiones de arte rupestre y arte mobiliario en cavernas en Europa. El primero consistió en pinturas en las paredes y techos de las cuevas; el segundo corresponde a relieves en piedra o pequeñas estatuillas de marfil o hueso, que representaban a figuras zoomorfas (animales) y antropomorfas femeninas (figuras de mujeres). Ellos habrían desarrollado la facultad del habla con toda su variedad de sonidos que le permitió articular un lenguaje, comunicar sus pensamientos y deducciones, los cuales expresaron a través del arte.

Al término de la última glaciación hace unos 10.000 años, la humanidad se había extendido por el mundo, logrando un control sobre la naturaleza superior al ejercido por cualquier otra especie.

TECNOLOGÍA Y MODOS DE VIDA EN LA PREHISTORIA

PALEOLÍTICO

Los modos de vida se relacionan con las actividades que realizan los grupos humanos para satisfacer sus necesidades, por ejemplo, **los modos de vida urbano, rural, nómada o sedentario**.

Durante el **Paleolítico** las sociedades o grupos humanos vivieron una situación medioambiental muy diferente al actual. Hace 1,5 millones de años aproximadamente, la temperatura de la tierra descendió y gran parte del planeta se cubrió de hielos. Este fenómeno climático es llamado glaciación. Cada glaciación dio paso a períodos interglaciares, donde la temperatura del planeta aumentaba y las especies humanas debían adaptarse. Hubo cuatro glaciaciones, en cada período frío los animales emigraban a zonas más cálidas y con ellos los hombres del paleolítico. En la cuarta o última glaciación (80.000 a 10.000 años atrás) la fauna y vegetación eran distintas a las que existen hoy en día.

Estas sociedades convivían en bandas o clanes, formadas por grupos de familias vinculadas por parentesco cuyo número podía variar entre las 40 y 100 personas, quienes vivían y se trasladaban juntas en busca de alimentos. Eran igualitarias porque todos sus integrantes ayudaban en la sobrevivencia del grupo y no habían diferencias entre ellos. Predominaban las actividades de pesca, recolección de frutos y semillas, y la caza de grandes animales como el mamut y el bisonte. Esta era la actividad más importante porque les aportaba la mayor cantidad de alimentos y materias primas.

Predominaba la forma de vida nómada o errante, el cual no consistía en vagar sin rumbo día a día, sino que se movilizaban generalmente de un campamento de verano a uno de invierno para hacer más eficiente la obtención de sus recursos.

Las bandas cazadoras – recolectoras utilizaron principalmente piedras para la fabricación de sus utensilios. Sin embargo, hubo otros como el manejo del fuego que permitió fabricar mejores herramientas, preparar los alimentos y ahuyentar a los animales salvajes, además, les permitía calentar e iluminar las cuevas, en las que las familias buscaban refugio ocasional. Estaban obligados a trasladar sus viviendas, hechas de ramas, maderas y cueros, de un lugar a otro en busca de alimento. Utilizaban la técnica de trabajo en piedra para fabricar sus herramientas que también podían ser de madera o hueso, como cuchillos, raspadores, puntas de flechas y herramientas trabajadas por ambas caras, llamadas bifaces, que les permitían mejorar la caza, cortar la carne y curtir las pieles para hacer sus ropas.

La banda se reunía en torno al fuego, las mujeres trabajaban tejiendo sus canastos, cosiendo cueros o masticando tendones de los animales para convertirlos en hilo. Mientras, los hombres fabricaban recipientes, herramientas o instrumentos para cazar. En torno al fuego surgió también el momento para compartir las experiencias que se transmitían oralmente de generación en generación; para cantar, danzar, hacer ceremonias y tomar decisiones importantes bajo la conducción de un líder, generalmente el que tenía más habilidades para la caza.

NEOLÍTICO REVOLUCIÓN AGRÍCOLA.

Hace 10.000 se produjo el fin de la última glaciación, y con el aumento de la temperatura del planeta surgió el **Neolítico**, o Revolución Agrícola, ya que transformó la forma de vida de las sociedades de banda cazadoras recolectoras. La domesticación de plantas y animales llevó a un modo de vida sedentario y seminómada, donde los grupos de bandas cazadoras comenzaron a establecer sus viviendas en un mismo lugar en forma más permanente dando origen a las aldeas.

La revolución agrícola o del Neolítico comenzó hace unos 12.000 a 10.000 años debido a las variaciones climáticas que provocaron cambios paulatinos en la vegetación y la fauna, entre ellos la disminución de los grandes animales, problema que afectó a las sociedades humanas al ver reducida su principal fuente de alimentación, entonces tuvieron que adaptarse a la nueva vegetación, fauna y modo de obtener el alimento: modificaron las armas para poder cazar presas de menor tamaño y aumentaron en su dieta los productos provenientes de la pesca y sobretodo de la recolección.

La especie vegetal que fue fundamental en este período para la humanidad fueron: **los cereales**. En torno a ellos surgieron las primeras agrupaciones agrícolas, el trigo y la cebada crecían en forma silvestre en el **Cercano Oriente** (Mesopotamia); en el **Lejano Oriente** (China y la India) el arroz y el mijo. En estos lugares es donde se desarrolla primero la agricultura hacia el 10.000 u 8.000 a. de C respectivamente. Hacia el 7.500 a.C. la actividad agrícola avanza hacia el sur de **Europa** ocupando las penínsulas Itálica e Ibérica y el sur de Francia. Posteriormente, entre los años 5.000 y 4.000 a.C. se expandirá el trigo hacia el norte europeo. Cruzando el Atlántico, en América reconocemos experiencias agrícolas basadas en el maíz en la zona **mesoamericana** (México), hacia el 7000 a.C.

Las investigaciones arqueológicas señalan que el proceso que condujo al descubrimiento de la agricultura tuvo su manifestación más temprana en Asia Occidental, en el Cercano Oriente. En algunas zonas crecía el trigo silvestre que maduraba a fines de primavera. Las familias lo recolectaban, obteniendo en pocas semanas grano para todo un año. Almacenado en lugar seco y protegido no se echaba a perder. Con ello tenían asegurado el alimento y tenían que desplazarse cada vez menos.

La recolección de estos cereales silvestres hizo posible la **vida sedentaria** en los lugares específicos donde crecían; este aspecto fue fundamental en el proceso que condujo al descubrimiento de la agricultura.

Otro proceso que se desarrolló junto a la agricultura fue la **domesticación de animales** como la crianza de ovejas, cabras, cerdos y vacunos en Europa y contribuyó a aumentar el consumo de proteínas.

La sedentarización favoreció el aumento de la producción de alimentos, introduciendo sistemas de regadío y en algunos casos el arado. Esto generó mayores excedentes de granos como el trigo, la cebada y legumbres, así como la obtención de carne y leche de los animales domesticados. De esta forma, se mejoró la alimentación, lo que provocó el **aumento de población y el intercambio de productos**. Asimismo, permitió disponer de más tiempo a la espera de las cosechas, desarrollándose nuevos oficios como la **alfarería, cestería y los tejidos**.

El desarrollo de la cerámica permitió cocinar, beber y almacenar la producción excedentes de la agricultura. Las herramientas continuaron siendo de piedras, pero más elaboradas como hachas, cuchillos, palas, azadones y hoces; con las fibras vegetales hacían canastos; el cuero lo convertían en bolsos, zapatos o correas; hilaban la lana, el algodón o el lino para luego tejer sus vestimentas con telares; con greda fabricaron ollas, jarros, vasos y recipientes para almacenar alimentos sólidos o líquidos.

La forma de habitar característica de las sociedades neolíticas fue el **poblado agrícola – ganadero**. Un área no muy extensa donde se levantaba un conjunto de casas; cada una albergaba a una amplia familia que debía ocuparse de lo necesario para vivir. Las nuevas condiciones de vida permitieron que ellos dispusieran de más tiempo para construir y perfeccionar sus viviendas cuyo uso sería permanente. Surgió la propiedad privada de la tierra y la vivienda, formándose así las primeras aldeas.

Junto con las aldeas que agrupaban a varias familias, se fueron desarrollando poblados, donde vivían más personas, no necesariamente con vínculos consanguíneos. En ellos vivían unas 200 personas; todos se conocían e intercambiaban algunos productos y solían trabajar en común las tareas más pesadas. Quienes vivían en el poblado conformaban una tribu, la cual requería de una organización más compleja que los clanes de los pueblos recolectores. Surgió la necesidad de defensa de **las aldeas** para proteger el alimento almacenado y las tierras cultivadas, **emergiendo la figura de un jefe** encargado de dirigir a su pueblo.

Con el intercambio de productos surgió **el trueque**, forma originaria del comercio y la **especialización del trabajo**.

Para el desarrollo de la agricultura se hizo necesario el conocimiento del clima y sus estaciones, esto dio origen a la práctica de ritos religiosos y a la figura del sacerdote. También la práctica de ritos funerarios hizo que se crearan los cementerios basados en **monumentos megalíticos**. Estas construcciones servían de tumbas y allí se hacían ceremonias religiosas para rendir culto a los antepasados. Los principales monumentos megalíticos fueron los **dólmenes** y los **menhires**, contruidos con grandes bloques de piedras puestos en forma vertical y coronados con piedras colocadas horizontalmente. El más importante se llama Stonehenge, en Inglaterra, está compuesto de dólmenes ubicados en círculos, probablemente con intención ritual.

REVOLUCIÓN METALÚRGICA

El aumento de población provocado por la revolución agrícola, hizo insuficientes los recursos y algunas sociedades respondieron a él con adelantos técnicos que les permitieron obtener mejores cultivos. Estos **adelantos como el arado, la rueda, nave a vela y el trabajo con metales** estimularon procesos que fueron cambiando su estilo de vida a una forma cada vez más urbana.

Hace unos **6.000 años**, los seres humanos descubrieron el proceso de fundición de los metales, con lo cual **la metalurgia** desplazó a la piedra en la **fabricación de herramientas, armas y utensilios** domésticos.

En la **Edad de los Metales**, comenzó el **intercambio comercial**, hubo avance en los medios de transporte y surgieron las primeras ciudades que concentraban más población, incentivaron así un modo de vida urbano.

A través de la observación de la naturaleza y la experimentación se logró el manejo de los metales y la metalurgia reemplazó el uso de la piedra. El primer metal que se usó fue el **cobre** y el **oro**, martillándolos para moldearlos y cortarlos; luego, producto de la **aleación** de cobre y estaño, se utilizó el **bronce** para fabricar elementos de guerra como **cascos, espadas y corazas**. Por último, se empleó el **hierro** que sirvió para fabricar **herramientas agrícolas**, además de **elementos para la guerra**.

Hace unos **5000 años** se realizaron dos grandes inventos en Oriente Medio que, con su aplicación, revolucionaron los medios de transporte de la época: **la rueda y la vela**. Estos avances favorecieron el **intercambio o flujo comercial** de productos como cerámicas, metales y materias primas, dando origen a las primeras ciudades.

Estos poblados contaban con miles de habitantes que ya no se conocían entre ellos como antes; lazos de parentesco ya no eran suficientes para organizar la vida en común, por lo que se fue perfilando la figura de un jefe; este no solo tenía autoridad, como en sociedades anteriores, sino también rango, es decir, privilegios que adquirieron un carácter hereditario. Esta autoridad y rango podía provenir de su capacidad para defender la población, de su condición para organizar la construcción de grandes obras (canales de regadío, diques para controlar las inundaciones o trabajos para desecar los pantanos), o para controlar el comercio de productos importantes para la sociedad, de su dominio de conocimientos científicos o religiosos fundamentales para el poblado, o de una combinación de todos estos elementos.

A cambio de sus servicios, el jefe y el círculo gobernante recibían parte de lo que producían los demás; así acumulaban bienes. Estos bienes los utilizaban para realizar obras al servicio de la comunidad. De esta forma aumentaba su prestigio y poder. Entonces los seres humanos habitaron en ciudades y el camino a la civilización estaba preparado.

GLOSARIO:

1. **HISTORIA:** Disciplina que se dedica al estudio de las sociedades a través del tiempo y en diversos espacios o lugares. Se basa en la interpretación de información obtenida de las diferentes fuentes.
2. **CIENCIAS SOCIALES:** Conjunto de disciplinas dedicadas a la comprensión de la realidad social desde distintas aproximaciones o ámbitos de la investigación. Ejemplo, economía, arqueología, sociología, antropología.
3. **CULTURA:** Son todas las expresiones y creaciones del ser humano, que se manifiestan en distintos planos como, organización social, lenguaje, artes, ideas, etc.
4. **TECNOLOGÍA:** Son herramientas, instrumentos y conocimientos que sirven para satisfacer las necesidades humanas y mejorar la calidad de vida. Incluye desde las puntas de flecha, el arado hasta modelos informáticos.
5. **MODOS DE VIDA:** Se relacionan con las actividades que realizan los grupos humanos para satisfacer sus necesidades. Ejemplo, sedentario, nómada, rural o urbano.
6. **GLACIACIONES:** Proceso de avance de los hielos polares debido al descenso prolongado de las temperaturas, los que impuso condiciones de vida más rigurosa a los grupos humanos.
7. **PALEOLÍTICO:** Período de la prehistoria que se desarrolla desde la aparición del hombre (5 millones de años) hasta el fin de la última glaciación o la revolución agrícola hace 10.000 años. Se caracteriza por el proceso de hominización.
8. **NEOLÍTICO:** Período que se extiende desde la última glaciación hasta la utilización de los metales. En esta etapa ocurre la revolución agrícola, es decir, la domesticación de plantas y animales.
9. **EDAD DE LOS METALES:** Última etapa de la prehistoria, abarca desde el 7000 a.C. cuando se comienza a utilizar el cobre, hasta la invención de la escritura el 5.000 a.C. aprox.
10. **EDAD ANTIGUA:** Época histórica que se extiende desde la invención de la escritura hasta el 476 d. de C. con la caída del Imperio Romano Occidental. En esta etapa ocurrieron hechos tan importantes como: desarrollo de las primeras civilizaciones, apogeo de la democracia en Grecia, difusión del cristianismo y el Imperio Romano.
11. **EDAD MEDIA:** Período histórico que se extiende desde la caída del Imperio Romano Occidental en el 476d.C. hasta el Descubrimiento de América en el 1492.
12. **EDAD MODERNA:** Comienza con la expansión europea hacia América y otros continentes hasta la Revolución Francesa.
13. **EDAD CONTEMPORÁNEA:** A pesar de ser la última etapa histórica, es la que contiene más sucesos históricos. Comienza con la Revolución Francesa e Industrial y se extiende hasta nuestros días. Se caracteriza por el desarrollo de la tecnología y la ciencia, las guerras mundiales, el desarrollo del capitalismo y la democracia.